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PROCÈS.VERBAL DU CONSEIL MUNICIPAL

SÉANCE ORDINAIRE

du lundi 22ianuier 2024 à 19h30

Mmes et MM. Car|os BACHMANN, SibiIIA HÙSLER ENZ, JCAN-P|CTTE

GARDIOL, Claire HUYGHUES-DESPOINTES, Véronique LEVEQUE

(Présidente), Jean-Dominique MARECHAL, Philippe MOREL, Jean PEYER,

Catherine PICTET, Frédéric PRADERVAND, Melvin PROVINI'

Eugenia Rlcclo, Amedeo SERRA, Paul STALDER, Galia TURRETTINI, Jean-

Présents

Conseil municipal :

Louis VAUCHER

Exécutif : Mme Laurence MISEREZ, maire

M. René STALDER, adjoint

M. Maximilien TURRETTINI, adjoint

Personnelcommunal : M. Christophe GENOUD, secrétaire général

Excusé : M, Éric PROV|N|

Procès-verbaliste : Mme Emilie GATTLEN

***

Mme LEVEQUE, Présidente, souhaite la bienvenue et une bonne année à toutes et tous pour cette

première séance de 2024, séance qu'elle ouvre à 19h31 . Elle excuse I'absence de M. E. Provini et fait

part du retard annoncé de M. Morel.

1. Approbation du procès-verbal de la séance du 11 décembre 2023

Le procès-verbal du 11 décembre 2023 est approuvé à I'unanimité, avec remerciements à son auteure'

2. Communications du Maire et des Adjoints

Manifestations

Revenant sur la soirée des Væux, Mme le Maire relève que ce fut un agréable moment, qui a réuni de

nombreux habitants. Hormis certaines remarques à propos du menu, les retours ont tous été très

positifs. À I'occasion de I'accueil des nouveaux habitants, qui a eu lieu lors de cet événement, des pots

de miel de la Mairie leur ont été offerts, ce qui a fait des envieux parmi les habitants, mais aussi parmi

les conseillers. Pour cette raison, la Présidente a eu I'idée d'en offrir également aux membres du

Conseilce soir.

Mercredi prochain aura lieu le repas des aînés, qui sera suividu loto. Certaines personnes présentesce

soir ont offert des lots, tout comme quelques commerces de la commune, qui en sont ici remerciés' Cet

€{?- 1 bL



événement est toujours un moment joyeux, mais il est vrai qu'il peut être compliqué de se libérer le
mercredi à midi. Elle remercie donc par avance les deux conseillers qui y assisteront cette fois-ci.

La prochaine manifestation sera le vide-greniers, qui se tiendra en mars.

Le programme des autres événements a été mis à disposition sur CMNet ou le sera tout
prochainement. Les dates sont en effet plus ou moins fixées pour I'année à venir.

Proiet de crèche

La demande d'autorisation complémentaire, qui concerne la modification de l'intérieur du bâtiment et
quelques autres petits aménagements, a été déposée. Bien que la démarche ait été faite par la
Commune, I'exécutif doit aussi donner son préavis sur le projet. Ce dernier suit donc son cours et, si
tout se passe bien auprès de I'Office des autorisations de construire, la Commune obtiendra une
autorisation d'ici fin février au plus tôt.

Plan directeur communal (PDCom)

Depuis le dernier point de situation sur ce sujet, I'Office de I'urbanisme avait émis quelques
questionnements, auxquels la Commune a pu répondre. À la suite de ces échanges, Vandæuvres a
obtenu de M. Hodgers, conseiller d'État en charge du Département, une validation àu projet de révision
de la stratégie de densification de la zone 5. La Commune dispose donc maintenant de I'aval formel du
Département, qui précise que la résolution peut être déposée auprès du Conseil municipal en vue de
l'acceptation de ce prolet,

ll en sera encore question au point suivant de I'ordre du jour, puisque le Conseil a reçu un counier à
propos du plan directeur. Du point de vue de la procédure, tout s'est déroulé comme envisagé et la
validation a donc été transmise par le conseiller d'État.

M. GARDI0L demande si la résolution évoquée est sujette à referendum.

Mme le Maire répond par la négative. Elle propose par ailleurs que les questions à ce sujet soient plutôt
posées au prochain point de I'ordre du jour, voire en commission.

La Présidente passe la parole à M, R, Stalder,

M. R. STALDER indique qu'il n'a pas de communication à transmettre au Conseilce soir,

La Présidente passe donc la parole à M. Turrettini.

Vidéosurveil autour de l'école

M. TURRETTINI informe le Conseil que quelques problèmes se sont posés avec Swisscom à propos de
la programmation des horaires pour les caméras de vidéosurveillance installées I'an dernier autour de
l'école. Cela concerne les périodes de vacances et de congés. Un tableau était fixé annuellement et il
était compliqué de sortir des variantes proposées dans la programmation de base. La Commune a
demandé à Swisscom de modifier leur système. lls ont effectué le travail de programmation et il est
désormais possible de paramétrer des périodes spécifiques, d'année en année, àt de stopper ou de
réactiver les enregistrements à la demande des autorités communales. Tout est maintenant conforme
et la vidéosurveillance autour de l'école est complètement active, en dehors des horaires scolaires.

Cambriolaqes

Concernant la sécurité, deux ou trois cambriolages ou tentatives de cambriolage ont été rapportés
récemment, Pour rappel, les habitants sont invités à appeler la police municipale ou, en dehois des
horaires de celle-ci, la police cantonale afin de signaler toute activité suspecte. La police le répète sans
cesse : ils sont là pour ça et il ne faut pas hésiter à les appeler s'il y a le moindre doute,
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lncendie aux abords de l'école

Comme les conseillers le savent sans doute, un incendie s'est déclaré jeudi dernier aux abords de

l'école. Un petit vent de panique a rapidement commencé à souffler, la rumeur disant que l'école était

en feu, Ce n'était pas le cas. Des travaux étaient menés à ce momentlà par les SlG, qui utilisaient le

local de voirie pouifaire des réglages en lien avec des travaux qui se font sur la route de Pressy' Un de

leurs véhicules a pris feu. Voyant l'incendie se déclarer, un des collaborateurs présents est entré dans

le véhicule, qui était en feu, a suivi toutes les procédures et I'a sorti du garage. Le sang-froid de cette

personne peut être salué, car sa prompte réaction a permis d'éviter tout dommage sur un bâtiment

public et personne n'a été blessé,

Trafic fermé au chemin de la Cocuaz

Certains I'auront peut-être constaté, le chemin de la Cocuaz sera fermé au trafic de transit pour raisons

de travaux du 22 januier 2024 au 16 févrie r 2024. C'est une longue période, mais cela correspond à ce

qui était prévu, Les habitants devraient avoir été prévenus'

La Présidente confirme avoir reçu un petit flyer à ce sujet.

M. TURRETTINI précise que le contournement se fait par le chemin de Lulasse. Les riverains pourront

sortir de chez eux et descendre en direction du sud ou monter en direction du nord, en fonction de

I'endroit où ils se situent.

3. Communications du Bureau

La Présidente indique qu'elle a reçu un e-mail vendredi, suivi ce jour d'un courrier papier. Sauf erreur, la

commission concernée l'a reçu également.

trlme HÛSLER ENZ confirme l'avoir reçu vendredi par e-mail et ce soir en version papier,

La Présidente relève que ce courrier est très long. Par conséquent, il ne sera pas lu ce soir, mais il sera

joint au procès-verbal. Cette façon de procéder semble adéquate dans la mesure où tous les conseillers

i'ont reçu. Elle cède la parole à Mme HÙSLER ENZ, présidente de la commission Aménagement du

territoire,

Mme HùSLER ENZ observe, en préambule, qu'il était évident que le fait de définir un périmètre de

densification accrue, où qu'il se trouve, susciterait des oppositions. Elle propose de renvoyer le courrier

dont il est question en commission, afin de le traiter et d'envisager une réponse,

Elle tient par ailleurs à rendre ses collègues du Conseil municipal attentifs au fait que, s'il fallait

rediscuter du périmètre, tout serait à recommencer, alors même que la variante proposée a été

acceptée par le Département et que la Commune pourrait aller de I'avant. ll faut préciser que, pour

l'instant, les services du Département ont ralenti la cadence des autorisations, car ils sont conscients du

fait que la Commune est dans une situation délicate en raison de la réponse tardive du Département à

la première mouture du PDCom, qui ne prévoyait aucune zone de densification accrue. Pour rappel,

unà zone de densification accrue réduite au minimum avait ensuite été proposée et cette option a été

refusée, à la suite de quoi il a fallu remettre I'ouvrage sur le métier. ll n'est pas question de dire qu'il n'y

a pas de défauts dans le pro1et qui a été validé, mais il y aurait eu des réactions de ce genre, quelle que

soit la zone définie.

M. PEYER concède que, quelle que soit la zone choisie, elle aurait fait I'objet de critiques. Toutefois, en

I'occurrence, et quand bien même il a participé à l'élaboration de ce projet de PDCom, des opinions ont

été exprimées lors d'une réunion publique, un certain nombre de couniers ont été adressés à la Mairie

et il a été sensible aux arguments avancés. Un nouveau courrier émane maintenant d'une étude bien

connue à Genève, qui détàilb et explique ces arguments. Dès le départ, il n'était pas très satisfait des
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zones retenues, et il aurait peulêtre pu ou dû le manifester plus clairement qu'il ne l'a fait, Ces choix
ont été, à son avis, assez maladroits et, s'ils sont entérinés, ils seront reprochés aux conseillers,
notamment sous l'angle de l'égalité de traitement, Le fait d'accorder à un seul propriétaire le droit de
densifier paraîtra curieux à certains. De plus, la zone du chemin de Marclay est un périmètre de
Vandæuvres que la vox populi voudrait justement plutôt protéger. ll tenait à le dire, même si cela ne
manquera pas d'agacer certains. Par ailleurs, tout ne serait pas forcément à recommencer si l'on
revenait en arrière, D'autres zones pourraient être proposées. Le fait que M. Hodgers ait approuvé ce
prolet ne l'étonne qu'à moitié, mais il n'est pas certain que cela corresponde au souhait de la
population.

Mme HÙSLER ENZ relève que le courrier est basé sur les critères définis lors du premier choix.
Malheureusement, ces critères, qui répondent pourtant à des soucis de politique publique, n'ont pas
convaincu le Département. C'est pour cette raison que, lorsque le projet a été discuté une deuxième
fois, les conseillers se sont sentis quelque peu affranchis de cette contrainte, dans la mesure où l'État a
clairement fait comprendre, par exemple, que les chemins lVS, c'est joli, mais ça n'empêche pas de
construire dessus. Le chemin de la Cocuaz en est un exemple frappant.

En ce qui concerne I'adhésion de la population, elle comprend et partage en partie I'avis exprimé par
M, Peyer, mais elle rappelle que la présentation publique n'a pas suscité une levée de boucliers contre
le prolet, C'est tout de même un fait, ll faut également relever que, parmi les mandants de l'avocat qui
interpelle la Commune, il y en a un qui a clairement fait fi de lous les principes évoqués et qui a réalisé
des constructions sur son terrain qui ne correspondent pas à la protection de la faune, etc. Ce sont des
positions à géométrie variable : quand les gens veulent construire, ils sont prêts à tout faire, et quand ils
n'ont pas envie que leurs voisins construisent, ils trouvent tous les arguments pour l'empêcher.

Pour ce qui est de l'égalité de traitement, c'est bien simple : soit aucune zone de densification accrue
n'était définie, soit tout le territoire communal était mis en zone de densification accrue. C'est la seule
façon de garantir l'égalité de traitement. La Commune a essayé de proposer la première option et n'a
pas obtenu I'aval du Canton. C'est un constat, Si tout avait été mis en zone de densification accrue,
cela n'aurait vraisemblablement pas fait I'unanimité non plus, et ce n'est pas le choix que les conseillers
souhaitaient faire.

Sur la question de savoir si tout serait à recommencer, la réponse est oui. ll faudrait reprendre le travail.
Si c'est le souhait du Conseil, ce sera fait, mais cela signifierait de redéfinir des zones de densification
accrue, ce qui peut être fait relativement rapidement, puis de refaire une consultation publique. En
outre, il n'est pas certain que les services du Canton auront I'indulgence de continuer à ne pas donner
les autorisations de construire comme ils le font à présent, puisque c'est alors la Commune qui sera
responsable de cette situation qui se prolonge. Ainsi, s'il fallait revoir le plan actuel, il y aurait
vraisemblablement des projets qui seraient acceptés et qui ne bénéficieraient pas de la protection d'un
plan directeur communal, aussi imparfait soit-il. Certes, la proposition discutée actuellement n'est pas
idéale, mais c'est peut-être la moins pire des solutions.

Mme le Maire revient sur la validation par le conseiller d'État et précise qu'il ne s'agissait pas de savoir
s'il était pour ou contre la densification au chemin de Marclay ou au chemin de la Cocuaz. Dans son
courrier, il a simplement spécifié que la stratégie de la Commune était conforme aux législations
cantonales. C'est le seul élément qu'il a mentionné,

La Présidente fait voter le renvoi en commission Aménagement du territoire du courrier susmentionné.

Le Conseil approuve le renvoi du courrier de l'étude Poncet Turrettini en commission
Aménagement du territoire à la majorité, par 13 voix pour et 1 voix contre.

Mme le Maire précise que la prochaine séance de cette commission aura lieu mardi de la semaine
prochaine,
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4. Gommunications des commissions

La Présidente garde la parole puisque la seule commission à s'être réunie est la commission

Communication et naturalisations

Communication et naturalisations (CCN)

Elle donne lecture du compte rendu de la séance du 15 janvier 2024'

Cette séance a permis de lire les articles déjà rédigés, de les corriger si besoin et de 
_choisir 

les photos

d'illustration. De nouveaux Vandæuvriens à faire apparaître dans la rubrique Gens d'ici ont également

été identifiés,

Par ailleurs, la manière de procéder aux corrections a été modifiée pour une méthode qui a fait

I'unanimité parmi les commissaires, puisque c'est désormais Mme Gattlen qui se charge des

corrections, ce qui permet d'éviter des allers-retours et de gagner du temps. Cette façon de procéder

convient à toutes et tous.

S. Communications des groupements intercommunaux et autres institutions
publiques

Association des communes qenevoises (ACG)

Mme le Maire indique que I'assemblée générale de I'ACG s'est tenue en décembre, Des décisions ont

été prises concernant i'attribution de fonds culturels, D'autres sujets en cours de discussion ont été

reportés vu leur importance et il n'est donc pas encore possible d'en parler de manière détaillée'

L'un d'eux, à savoir le RlF, c'est-à-dire l'interdiction de fumer dans les lieux publics à partir du

lerjanviet, a toutefois fait I'objet d'articles. ll s'avère que de nombreux problèmes d'application et

d'uniformité se posent. Pour rappel, ce prolet de loi est passé sans referendum et personne n'a relevé

que ce seraienf les communes qui auraient la charge de I'appliquer. Cela paraît hès hivial, mais c'est

en réalité très compliqué, Des échanges ont donc lieu avec le Canton pour soutenir les communes dans

cette tâche. Aucun accord n'a encore été trouvé.

À Vandæuvres, il y aura des indications < interdiction de fumer > près des arrêts de bus, en tout cas au

centre du village. Pour ceux qui ne I'auraient pas vu, un cendrier a par ailleurs été placé un peu plus

loin de la poftè. Celui de I'entrée de la mairie, en revanche, a été remis à sa place puisque les gens

laissaient leurs mégots par terre. Un autre, qui n'est pas très visible puisqu'il ressemble à un poteau de

barrière, a été instàlé au centre communal, C'est un sujet qui en devient comique, alors que c'est une

vraie problématique, qui a agité l'ACG pendant plusieurs séances'

6. Décisions de I'ACG sujettes à opposition

Néant.

7. DM 01 -2024 - Crédit d'investissement brut pour le remplacement des
jeux du parc de la Mairie pour un montant de 126'000 F TTC

M. MOREL reioint la séance à 19h58.

La Présidente cède la parole à M. I'Adjoint en charge du parc.

M. TURRETTINI rappelle que la commission Routes, Domaine Public et Sécurité discute des jeux du

parc depuis un certain temps. Ces derniers sont en piteux état et ne respectent plus les normes, qui

bvolueni régulièrement dans ce domaine. La proposition de I'exécutif est donc de remplacer tous les

jeux pour créer quelque chose de solide, Deux variantes sont présentées. La première est celle que
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l'exécutif soutient, d'où le montant de CHF 126'000.- pour le crédit d'investissement. L'objectif est de ne
pas dépenser trop dans I'entretien annuel et de repartir sur des bases solides, avec des jeux aux
normes et qui plairont au plus grand nombre. ll faut en outre préciser qu'une grande partie de ce
montant, qui paraît important, découle de la fabrication du sol, qui est composé d'une mousse dure
absorbant les chocs.

M. GARDIOL demande si le sujet sera renvoyé en commission,

M, TURRETTINI confirme que c'est sa proposition. Le renvoi en commission Routes, Domaine public et
Sécurité permettrait de définir le type de modules choisi, le fournisseur, etc. Rien n'est encore décidé.

M, GARDIOL propose de prévoir aussi des installations d'entraînement de fitness en extérieur, en plus
des jeux pour les enfants,

M, TURRETTINI estime que c'est une très bonne suggestion. C'est un sujet, avec d'autres, comme la
mise en place de bancs, qui pourra être discuté par les commissaires,

La Présidente cède la parole à M. GENOUD, qui donne lecture de la délibération,

DM 01'2024 - Crédit d'investissement brut pour le remplacement des jeux du parc de la
Mairie pour un montant de 126'000 F TTC

Vu I'exposé des motifs,

vu le préavis favorable de la commission Routes, domaine public, sécurité du XX,

vu le préavis favorable de la Commission Finances et gestion du XX,

conformément à I'art. 30, al. 1, let. e et m de la loisur I'administration des communes, du 13 avril
1 984,

sur proposition du Maire,

le Conseil municipal

DECIDE
par Xoui Xnon Xabstentions

1. D'accepter le crédit d'investissement de 126'000 F pour le remplacement des jeux du parc
de la mairie.

2. D'ouvrir au Maire un crédit de 126'000 F TTC destiné au financement de ce remplacement.
3. De comptabiliser ces dépenses dans le compte des investissements puis de les porter à

I'actif du bilan, dans le patrimoine administratif.

4. D'amortir la dépense de 126'000 F au moyen de 10 annuités dès la première année
d'utilisation des biens estimée à2024.

5. De financer ces achats entièrement avec les fonds propres de la commune.

La Présidente fait voter l'entrée en matière sur cette délibération.

Par 15 oui, soit à l'unanimité, le Conseil municipal accepte d'entrer en matière sur la délibération
DM0',l-2024.

La Présidente met au vote le renvoi de la délibération DM 01-2024 en commission Routes, Domaine
Public et Sécurité.

Par 15 oui, soit à I'unanimité, le Conseil municipal accepte le renvoi de la délibération DM 01.
2024 en commission Routes, Domaine Public et Sécurité.
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B. DM 02-2024 - Grédit d'investissement brut pour I'achat d'une voiture
électrique de service équipée et de deux vélos à assistance électrique
pour la police municipale, pour un montant de 67'600 F TTC

M. TURRETTINI explique que le véhicule actuel de la police municipale date de 2010 et nécessite des

réparations annuelles qui engendrent de nombreux frais. Pour cette raison, il est proposé de le

remplacer par un véhicule 100% électrique, ce qui correspond tout à fait aux missions de la police

municipale et qui ne poserait aucun problème, vu les bornes qui ont été installées dans les parkings' En

outre, deux vélos électriques pourraient être acquis, car ce mode de transport serait tout à fait adapté à

un certain nombre de missions. ll faut préciser que s'ajoute au prix d'achat du véhicule tout I'aspect

sérigraphie, feux, etc. Ce sont des éléments passablement coÛteux également, La proposition de

l'exécutif serait de renvoyer ce sujet en commission Routes, Domaine Public et Sécurité, même si cette

commission a déjà eu I'occasion d'en discuter. En effet, plusieurs types de véhicules et plusieurs

marques sont proposés, et une analyse des prix a été effectuée'

M. MOREL demande quel serait le but d'un renvoi en commission.

M. TURRETTINI précise que cela permettrait aux commissaires de discuter du type de véhicule et de la

marque, après avoir débattu du principe. L'objectif est aussi de pouvoir montrer les différences de prix

entre les marques, avant de transmettre la question à la commission financière,

M. GENOUD donne lecture de la délibération.

DM 02-2024- Crédit d'investissement brut pour I'achat d'une voiture électrique de service

équipée et de deux vélos à assistance électrique pour la Police municipale pour un montant

de 67'600 F TTG

Vu I'exposé des motifs,

vu le préavis favorable de la commission Routes, domaine public, sécurité du XX,

vu le préavis favorable de la commission Finances et gestion du XX,

conformément à I'art. 30, al. 1, let. e et m de la loisur I'administration des communes, du 13 avril

1 984,

sur proposition du Maire,

le Conseil municipal

DECIDE
par Xoui Xnon Xabstentions

1. D'accepter le crédit d'investissement de 67'600 F pour I'achat d'une voiture électrique de

service équipée et de deux vélos à assistance électrique pour la Police municipale.

2, D'ouvrir au Maire un crédit de 67'600 F TTC destiné au financement de ces achats.

3. De comptabiliser ces dépenses dans le compte des investissements puis de les porter à

I'actif du bilan, dans le patrimoine administratif.

4. D'amortir la dépense de 67'600 F au moyen de 8 annuités dès la première année

d'utilisation des biens estimée à2024.

5. De financer ces achats entièrement avec les fonds propres de la commune,

La Présidente fait voter I'entrée en matière sur cette délibération.

Par 15 oui, soit à I'unanimité, le Conseil municipal accepte d'entrer en matière sur la délibération

DtIl02-2024.
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La Présidente met au vote le renvoi de la délibération DM 02-2024 en commission Routes, Domaine
Public et Sécurité,

Par 15 oui, soit à I'unanimité, le Conseil municipal accepte le renvoi de la délibération DM 02.
2024 en commission Routes, Domaine Public et Sécurité.

9. DM 03-2024 - Crédit d'investissement brut pour I'achat d'une balayeuse
Ravo série 5 pour un montant de 212'766 F TTC

M. TURRETTINI rappelle que la balayeuse dont dispose la Commune a posé de nombreux problèmes
ces deux dernières années, Le montant des réparations avoisine les CHF 80'000.- sur deux ans. ll
paraissait par conséquent urgent de la changer. Bien entendu, il faudra discuter des garanties avec les
constructeurs et il est prévu de le faire. L'avantage de garder la même marque serait, d'une part, que la
reprise du véhicule existant est plutôt généreuse vu les avaries qui se sont produites et, d'autre part,
que cela éviterait de devoir former les collaborateurs sur un nouveau véhicule. ll faut savoir que, pour
des véhicules de ce type de technicité, une formation spécifique par marque et par type de véhicule est
nécessaire, Ce sujet a été discuté en commission, vu ce qu'il s'est passé sur le véhicule actuel, et
l'exécutif propose donc de le renvoyer directement en commission financière,

M, MOREL demande depuis combien de temps la Commune possède cette balayeuse et quel était le
prix d'achat,

M. TURRETTINI indique qu'elle a été acquise en 2018, Pour ce qui est du prix d'achat, il ne l'a pas
sous les yeux, mais il se montait, sauf erreur, à CHF 240'000,- environ.

M. GARDIOL estime qu'un réel débat doit avoir lieu sur ce sujet. Effectivement, au vu du prix de cette
machine, auquel s'ajoute un coût d'entretien important, il paraîtrait opportun de se demander s'il ne
vaudrait pas mieux sous-traiter une partie du balayage des routes communales et si cela ne coûterait
pas moins cher. Une autre option pourrait être étudiée, à savoir la possibilité de s'associer à une
commune voisine, qui pounait être d'accord de balayer certains chemins. ll serait en outre intéressant
de savoir combien de fois cette balayeuse est utilisée chaque semaine. Comme pour les ordures, on
pourrait envisager de confier à des privés la tâche de balayer les rues, ll est probable que cela coûterait
bien moins cher, mais c'est un sujet à débattre en commission des Finances.

M, MOREL relève qu'il serait judicieux de faire une évaluation des options proposées par M. Gardiol et
de se renseigner pour savoir si d'autres communes ont mis en place ce type de système, Si la durée de
vie d'une machine est de six ans, cela pose question. ll vaudrait la peine d'étudier le rapport
coût/bénéfice des différentes propositions. Son impression est que cela risquerait de coûter plus cher
avec une indépendance moins grande, mais ce n'est que son avis.

Mme HUYGHUES-DESPOINTES souligne que ce sujet n'a jamais été évoqué à la commission Routes,
Domaine Public et Sécurité, étant précisé qu'elle était présente à toutes les dernières séances de cette
dernière et qu'elle en a relu les procès-verbaux, Elle a été très surprise d'apprendre que la balayeuse,
qui n'a que six ans, avait pris feu. Pour des engins de ce prix-là, il est étonnant qu'on ne dispose pas de
garantie annuelle reconductible, et qu'il faille payer CHF 80'000.- de réparations sur deux ans. Cela
paraît abenant,

M. TURRETTINI approuve tout à fait ce qu'a dit M. Gardiol. L'exécutif apportera tous les chiffres,
notamment sur le type d'utilisation, la comparaison avec d'autres communes pour le même genre de
véhicule, le nombre de kilomètres effectués par semaine ou par mois. Effectivement, ces problèmes
d'incendie sont survenus et ils n'étaient absolument pas prévisibles, Bien entendu qu'il faudra avoir un
certain nombre de garanties auprès du constructeur pour la nouvelle machine mais, comme pour
d'autres véhicules, au bout de deux ou trois ans, la garantie échoit et il est difficile d'obtenir des
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prolongations pour des engins techniques de ce type, La plupart des constructeurs n'offrent pas de

garantie au-delà de trois à cinq ans, ce qui est en effet tout à fait regrettable.

La Présidente demande s'il est opportun de reprendre la même marque, dans la mesure où cette

balayeuse a tout de même pris feu deux fois.

M. TURRETTINI explique que c'est une des questions que I'exécutif s'est posées, Selon le

constructeur, il s'agissait d'un problème de série sur ce modèle-là. ll faut en outre relever que la

Commune ne bénéficierait pas du même rabais pour la reprise de I'ancienne machine, si une autre

marque était choisie,

Mme le Maire relève que le débat devra plutôt se tenir en commission mais, effectivement, ces

questions ont été évaluées. ll s'avère, de l'avis des professionnels qui connaissent et utilisent ce

matériel quotidiennement depuis de nombreuses années, que la marque Ravo propose les machines

les plus performantes et puissantes, ll faut souligner que Vandæuvres est une commune qui est

passablement recouverte de feuilles mortes et autres branches d'arbre, notamment en automne, et le

balayage des routes vandæuvriennes ne présente pas du tout les mêmes contraintes que celui des

rues-dè la ville de Genève, par exemple. Ainsi, une autre machine, plus petite et moins puissante, qui

conviendrait très bien en ville de Genève, ne tiendrait pas trois ans à Vandæuvres' De plus,

d'expérience, les balayeuses Ravo tiennent sans se boucher au bout de 20 minutes, Ces questions ont

été beaucoup discutées bien entendu avec le chef de la voirie et c'est pour cette raison que cette

proposition est faite ainsi aujourd'hui. Après deux incendies, il est en tout cas certain que le sujet a été

évoqué au Conseil municipal, L'information a été transmise assez rapidement. Pour ce qui est de la

discussion plus large sur la privatisation du service, elle pourra se tenir en commission.

M. R. STALDER précise que l'utilisation de la balayeuse ne se calcule pas en kilomètres, mais en

nombre d'heures de travail.

Mme le Maire ajoute que la balayeuse est utilisée tous les jours, Elle couvre tout le territoire communal

en une semainé, contrairement à une ancienne machine, d'une autre marque, à laquelle il fallait trois

semaines pour parcourir le même trajet. Or, si la balayeuse ne passe pas pendant deux semaines sur

certains chemins, un grand nombre de feuilles mortes ont le temps de s'accumuler et cela peut devenir

très dangereu* pouiles promeneurs et les cyclistes, sans compter que ce n'est ni agréable ni

esthétique,

M. MARECHAL souhaiterait savoir si certaines communes partagent leur balayeuse.

Mme le Maire indique que c'est peut-être le cas de petites communes. Elle ne I'a jamais entendu, mais

il est possible que cela existe,

M, TURRETTINI prend note de la question et vérifiera ce point'

M. R. STALDER précise encore que la superficie de la commune est très vaste et qu'il est par

conséquent nécessaire de disposer d'un volume suffisant, raison pour laquelle il n'est pas judicieux

d'acheier une machine plus petite, qui devrait faire de nombreux allers-retours pour être vidée.

La Présidente passe la parole à M, GENOUD, quidonne lecture de la délibération,

DM 03-2024- CnÉor o'rttvtsrFseuENT BRUT pOUn t'lctlAt o'uHe eÆlveuse Rnvo sÉrur 5 poun

uN MONTANT OE 217'766 F TTC

Vu I'exposé des motifs,

vu le préavis favorable de la Commission Routes, domaine public, sécurité du )(X,

vu le préavis favorable de la Commission Finances et gestion du XX,

conformément à I'art. 30, al. 1, let. e et m de la loi sur I'administration des communes, du 13 avril

1984,
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sur proposition du Maire,

le Conseilmunicipal

DECIDE
par Xoui Xnon Xabstentions

1. D'accepter le crédit d'investissement de 227'723,35 F pour I'achat d'une balayeuse Ravo
série 5.

2. D'ouvrir au Maire un crédit de 217'766 F TTC destiné au financement de cet achat.

3. De comptabiliser cette dépense dans le compte des investissements puis de la porter à I'actif
du bilan, dans le patrimoine administratif.

4. D'amortir la dépense de 217'766 F au moyen de 8 annuités dès la première année
d'utilisation du bien estimée à2024.

5. De financer cet achat entièrement avec les fonds propres de ra commune.

M, GENOUD note que la délibération comporte une erreur de plume s'agissant des montants et que
cette dernière sera corrigée.

Ayant pris note de cette précision, la Présidente fait voter l'enhée en matière sur cette délibération.

Par 15 oui, soit à I'unanimité, le Conseil municipal accepte d'entrer en matière sur la délibération
DM 03.2024.

La Présidente rappelle que M. l'Adjoint souhaitait renvoyer cette délibération en commission des
Finances, mais que Mme HUYGHUES-DESPOINTES suggérait de la renvoyer en commission Routes,
Domaine Public et Sécurité d'abord. Si cette dernière commission n'a pas eu I'occasion d'en discuter,
cela paraît en effet plus logique,

M. MOREL partage cet avis.

En conséquence, la Présidente met au vote le renvoi de la délibération DM 03-2024 en commission
Routes, Domaine Public et Sécurité.

Par 15 oui, soit à I'unanimité, le Conseil municipal accepte le renvoi de la délibération DM 03.
2024 en commission Routes, Domaine Public et Sécurité.

10. Propositions individuelles et questions

Néant.

11. Divers

Voiture Mobility

M. VAUCHER souhaiterait simplement faire part de sa satisfaction à la suite de I'utilisation du véhicule
Mobility mis à disposition par la Commune en partenariat avec le prestataire précité. ll I'a trouvé très
efficace et très pratique.

Mielco mmunal

La Présidente remercie M, TURRETTINI pour le mieloffert aux conseillers.

M. TURRETTINI souhaite profiter de l'occasion qui lui est donnée pour corriger ses dires lors des Væux
du Maire. Ce sont en effet finalement un peu plus de 51 kg, et pas 54, qui ont pu être collectés, soit 340
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pots de 250 grammes, L'exécutif est ravi de pouvoir les offrir au Conseil ce soir. C'est en grande partie

grâce aux conseillers que ce projet a pu voir le jour.

ll faut relever que I'apiculture est une activité complexe. En fonction de la mété0, il est difficile de prévoir

comment les choses vont se passer, si les abeilles vont produire beaucoup de miel ou non. Les 51 kg

de cette année représentent une très bonne récolte, d'autant plus pour de jeunes ruches. Pour rappel,

les ruches avaient connu des problèmes I'année précédente et il a été nécessaire de recréer tout le

cheptel. L'utilisation de ce miel sera un point à discuter en commission, en vue de lister les

manifestations récurrentes qui pourraient se prêter à la distribution des pots, sachant tout de même que

I'on a peu de visibilité sur [a quantité qui sera produite à I'avenir. Reste que c'est un produit qui se

conserve très bien et très longtemps, qui est théoriquement impérissable, et qu'il est donc possible de

stocker assez facilement.

Mme HÛSLER ENZ demande s'il est prévu de distribuer des pots au repas des aînés.

M. TURRETTINI indique que ce n'est pas le cas. La raison est que le déjeuner des aînés a beaucoup

de succès et ils seraient hop nombreux, Vu le nombre de pots, I'idée serait plutôt de partir sur une

distribution plus petite, en tout cas la première année.

M. VAUCHER souhaiterait obtenir des précisions sur les pots distribués lors des Væux du Maire'

M, TURRETTINI explique qu'ils étaient offerts aux nouveaux habitants'

La Présidente précise qu'il s'agissait d'un pot par foyer, ce qui représente au total une dizaine de pots'

Elle demande par ailleurs s'il a été envisagé de les vendre.

M. TURRETTINI indique être ouvert à toute proposition à ce sujet. Avec l'expérience et en fonction des

pots qui resteront à la fin de I'année, la commission pourra discuter de I'opportunité de les vendre.

Les Vand'CEuvriennes

M. P, STALDER souhaite remercier Mme le Maire d'avoir pris le temps de remercier les

Vand'CEuvriennes. Elles cessent leur activité après des années d'implication dans la commune et les

mots de Mme le Maire ont été appréciés.

Miroir à la sortie du parkinq de la Mairie

M. TURRETTINI informe les conseillers qu'un miroir a finalement été installé à la sortie du parking de la

Mairie, ce qui améliore grandement la sécurité à cet endroit'

12. Dossier de naturalisation n" 2023.1659

A I'unanimité, le Conseil municipal préavise positivement le dossier de naturalisation n' 2023.1659

La séance est levée à20h29

unicipalLaPLa du Conseil municipal u Consei

Eugenia RICCIO

t1 o
11



Annexe

1. Courrier de l'étude Poncet Turrettini concernant la mise à jour partielle
du Plan directeur communal

POr'l(ET
ÏURRETTINI
Avocats
tiANçort tËtLAll6En
ttol.tlrs Unlera!.lla 6!ôara
D*^ aô ,relt au.otôG. (l.ut.d
!txlD,clI O^Yril
OCi o d,olt

fAttlc: l[ilJAlsrx
Olplôna ltl
lfitn{A ntEx
Drlcoc .t droat
{lirrçaç da (a.r ttl
oÀtriltl{ loilruÊn
DlFlôia ltl
L^URA t OP6Z

BDEOIIMôNDE
CONSEIL MTJNICIPAL DE TA
COMMUNE DEVÀNDOEUVRES
Mederne Véroniquc I"EVEQUE
Pr'ésidente drr Conseil nlunicipal
Routc dc Vandocuvres 104
1253 VAI{DOBTIVRES

A*ici1té Ttalt eqncil

Genèvc, le l9janvier 2024

concerne l Mise à jour partielle du Plan directeur comrnunal: stratégie
dtévolution de la zone 5

Madame la Prtsidente du Conscil mlnicipal,
Mesdames, Messieurr lcs Conseillers municipaux,

Je suis consulté par les lrabitants ci-après de la Commune de Vandocuvres, en relation avec la
mise à jour partiellc du plarr directeur corrrrnunal qtri sera prochaincmcnt examiné par votre
Conseil :

Monsieur et Madame Alcxandra CI^ASSEN, chemin de I'Itcorcherie 42, tzsg
Vandocuvres;
Monsicul et MadameJacques-Antoine et Valérie ORMOND, Chemin dc l'Écorcherie 44,
1253 Vandoeuvrcs;
Monsieur Olivier BI-A,NC et lvladame lrtne GAETANI DF,I,I.'AQUIIA D'ARAGONA,
Route de Pressy 5 1, 1253 Vandocuvrcs ;
Monsieur et Madame Stefan et Emily CHALIGNÉ,, Chemin de Marctay 12, 1253
Vandocuvrcs;
Monsienr et Madame Francis et Marie-France MINKOFF, Chemin de la Rippaz 29, 1253
Vandocuvrcr;
Monsieur et Madame Philippe et Pauline CHANDON-MOËT, Route de Pressy 24, 1253
Vandoeuvrcs;
Monsieur et Madame Axel ct Marina DUROUX, Chemin de la Rippaz lg, lZ53
Vandoeuvres;
Monsieul et Madanre Michel et stina CHAUVE T, Chemin des Princes 4s, lz44 choulex ;
Monsieur Yalom OPHIR et lvladame Candice OPHIR, Chemin de ta Rippaz 10, l25g
Vandoeuvres.

nuE D€ l.tEssÉ 8
CA9C POSTAIE
t2t r GEtaÈvE {

TÉt +4r t2 ft9 ll rt
FAX lll 22 jl12 la ll

€.arAll,: lt{f OtPIAt{.CH
www.PïAtf,cH

ç(L
12 vu



-2-

Mcs tnandants $orrt tous luupriétaifes d'une Parcelle sur laqtrcllc est sise leilr lÉsiclcncc

Jrripcipalc darrs le pér.imètrà dc \/andoeuvres Nord, et plus particulièrement à proxilnire du

irerintart= cle {erxificatiorr âccrue cornyrris eltrc le Chcmin rlc Marclay, le Cherniu dcs Princcs,

ia l{ogtc cle la Capite ct le Clrcmin S.-Castellion, aiusi que lc périnrètre de clerrsilicatiou prévrt

srry la ;rar.celle NJ t?15 dc la Comrnunc tlc Vanclocuvles sttr laqrrcllc 5e trollve la Maisoû dc

I'ressy.

I\,[es manelant$ cou(estctrf ces périnrètres de densificatiolr accrue pottr les molifs qrri ont été

exposé cp tlétail 4anr un eourricr adressé lc B novcnrltre 2023 à la fulairic clc Vandocuvre c[ qui

s'cst lrcurté par unr fiu dc non-rccevoi. pal' le Conseil achtrirristratif cn clatc drr 20 décernl:r'e

?023.

Pour ce mgtif, comptc tcnu de la gravité cles atteintes au drnit qui risquent d'être commiscs si

votrc Conscil mtrniiipal devait adopter la mise à jour;:altielle dtt plan dilcctertr communal satrs

modilication, ,n"s *arrd"rrts cstirrient clevoir saisir dit'ectenrcnt tc Conseil mrrnicipal et votls

prient, lVladame la Prôsiclcnre, rlc lirc ee courrier âux memlttes du Conseil municipal lors cle la

séance durant laquelle il examinera la misc à.iour.

læ pr.enrier périrnètr.e de dcnsification accrue concerne notamment les parcellcs, N" 2006 et

20ûZ sitrrées le long du Chcnrin cle Lfarclay. Ces deux parcelles sout mentiolrnées comme

elevant faire I'olrjct I'gn périruètre de densificatiotr acclue acconrpagné d'une itnage dircctlice.

Il vise aussi ,,n Jecoo.l g.oup" de parcelles situées entrc la palcelle N" 2006 et la Rontc clc la

Capite devant être inclises àunr ,iu périrnètre de densificatiotr acçrlre sinrple, soit sans imagc

dir.ectrice.

l,e second périmètrc concerne la parcelle No l7l5 situéc lc long du Chemin de l'Écorcherie.

Le choix et la localisation de ces deux périmètres $ont totalctneirt inapproprié's'

En premier lieu, le choix clc ces périrnètres n'est pas compatible avec les clitèr'es d'analyse drr

terrTtoirr fixés au ctrapitle 2 rclatif à la Stratégie d'évoltrtiou de ta zone 5 mise etr corrsultation

prrblique (ci-après : le << Rapport >)'

Ce chapilre 2 contient cinq critèr'es d'exclusiotr d'une densification acctue.

ç premier critèr.e est I'existence d'nn secteur ituportant pour la biodivenité. Or, le pér'imètre

de densification accme accompagné cle I'image directrice forméc par les parcelles No 2006 et

N" 2007 fait parrie d'un tel secterrr irnportarrt. Ces parcclles sorlt identifiées comme étant un

<<Secteur d'iirportance pour la biodiversité, à préserver et rctrouvelet'>r selon la fichc B. l.l'
Ule 4ensificatiol accrric dans ce secteur est manifestement inconrPatiblc tarrt âvec llnc

pr-éservation que le renouvcllement dc la biocliversité. Il e n va dc mêmc de la parcellc N" I 7 15,

qui est au tnilietr d'nn colridor de conne-rcioll biologique-

Ie delxième critère est l'identification de << grancls domaines à valeur biologiques et

patrimoniale >, dont font cle ltorveau partie les parcellcs N" 200ti et No 2007, de mêmc quc la

parcelle N" 1715.

Le troisième critèrc est celui des << parcelles bordant les pénétrantes de verdure et la zone

agricole >, dont tbnt de nouieau partie les parcelles N" 2006 er No 2007. En effet, le périmètre
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de delrsification accruc se si(uc daru rme z,orre fortemertt arborisce, ori rnc corrstalation d'airc
forestièrc, tcllc qt'elle existe à l'angle clu Chenrin dc Marclay ct du C]hernirr des Princes sur la
parccllc N" 2527, cst très probable. ll se lror,rve err olrtlr darrs lc prolongenrent cl'un corr"idor. de
connexion biologiqrrc lorrgeant le Chemin de Marelay cntre lc Chenrin de la Rippaz ct lc
Chcmirr dcs Plinces, côté Sud. Il en va cle même de la parccllc N" l715 qui est au rrrilicu cl'un
corridol dc conucxiou biologicluc.

l,e qtratrième critèrc est la localisatiorr des parcelles comnre < l:ordant lcs chernirrs IVS >. C'est
de nouvcau lc cas dcs ;.larcelles N" 2006 et No 2007. Lc Chcmin dc lvlarclay lait partie cl'un
inventait'c des voies dc cotnnlrnication historiqrres de la Suisse ct en particulier de I'itinér-aile
GIi 345. Autrefois, il rcliait Cokryny au Calrt d'r\mont par la lU;:paz. Serrl le trorrçnrr du
Chcnrin de l\4artlay - Chenrin de la Rippaz srrhsistc, lc rcstc ayant dispanr. La calte de Stratégic
d'évoltrtion de la z-orte 5 I'iclentilie d'ailleurs exprcssérncnt conlûte < Chcrnin IVS (beaucoup dc
subslancc) r sclon la fiche C.2 ;

IÙnlin, le dcr'nier critère est celui tles <;:arcelles desscrvics par clcs voies pr'irées étroites
(< 4.50 m large) >' C'est le cag cl'une partie des parcclles faisant paltie dtr périrnètrc Nord de
densificatinn accnlc. I;r zotre du Chernin de À4arclay a d'ores et déià fait I'objet cle plusietrr-s
o1:erations irnnroltilièr'es irnpliquant une lbrtc densification. Sa largeur n'est Pas su{fisarrte poul.
prévoir une dcrrsilication strpplérnentairr avec la cilculation qu'elle provoquera. Il err va de
nrêrne du Chen.rin dc l'Écolclierie lrour la parcelle N" I 7 15.

En conséquence, selott le propre lapport de la Conrrnunc sur la Stratégie d'évolution de la zone
5, les dcrrx périmètrts dc dcnsilicatiou accrue, r'rotâmntcnt celui forrné des parcelles N" 20O6 ct
N" 2007, et celui corrstittré cle la par'celle Nô 1715, doivcnt être exclus d'un périrnètre dc
tlensilication accrane. Il etr va de même d'une paltie drr pér'inrètre de densilication accnlc
ordirtaire situé le loug de la Rorrte de la Capitc. Il cst donc incomprélrensible que ces pareelles
prrissent Être incluses datts urt périmètre cle dcnsification acrl'tle, en violation manifestc dcs
clitèr'cs posés par l;r Comnmnc elle-rnême.

Cet(e contradiction ressort du Rapport en page 12, puisque celui-ci intliclue cpc les cleux
grandes parcelles N" 2006 et No 2007 au Chenrirr de Marclay el an Chenlin des Prirrccs,
représeutant 3. I hectares, ont été tttenues câr < sur ces grancls périrnètrcs, la communc pcut
exiger l'établisscment d'une image directrice ou d'un PLQ et qu'elle peut rrégocier urre
contt'epal'tie par exemplc sorts la fornrc d'équipements, d'itrstallations arr tl'cspaces publics >,
L-ette motivation est eans l?pport avfc les critèrcs d'exclusion posés par la Cornnrurre. Ce
d'autanr plu.s que la mention d'exigence de contrepartie laissc supposcr trnc dcnsilication encorc
plus inrportante avcc un nonbre d'utilisateurs potentiels dtr Chemirr de À,Iarclay plus élevé,
inconrpatible avec celtri-ci.

Il n'y a donc attcune jtrstifica(itxr olrjective avancée par la Comnrune pout justifier son choix,
qui par'aît airrsi albitrairc.

Cet arbitraire est adntis dans la teporrse dn Conseil adrninistr:atif du 20 décernbr'e 2023, dans
laquelle il déclare que lcs parcelles renrplissent les critèr'es d'cxclusion, mais le Conseil
administratila fait lc choix dc les mcttre en périnrètrc de derrsification: <<fbJien que ces lrais
ltarcellcs (2006' 2007 el I 71 5) saiaû efætioemail rcssarties selon hs critàvs d'exclusion, la Connnune afnit
ane Paéz dtinléÉts et a considiirâ qu'ellæ ptoaientJigrcr ians un pfrnètre dc densficatian accrne, car les
conditions fxêa dans la slrolqie rcnslituenl un ,ntlvl de ænh6lc ics prcjcts > fl,ettrc du Conscil
administratif du 20 décembre 20?3, p. l).
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Corrscient rle la contadiction, le Conseil admirristratif tentc cle sc justilicr ctr allirmant que

cl'êtrc e n zonc dcnsiliablc ne signifie pas <;u'urre dérug-*tion fonrlée sut I'article 59 al. 4 l,CI sera

accordéc (I-ettrc du Conseil administratif du 20 décemble 2023, p. l-2). Ceci rt'est pas corr?ct,

le s;rtèn:c légal actucl pl'évoit justetuent que les elérogations sottt :tccot'dées satts tlue le pl'éavis

de ia Conrnutnc lic le l)épartement du territoire dans les zones identifiées ;rar les eonrrtrutres

coûlme derrsifiablas. ti'est le principe même de la réltrme dc la I,CI itltcrvetrttc en 2020'

la conrradiction cst âccnre llal le fait que lâ Conlnrurle recôIlnait I'existence el'ulr riche

pafinroine paysager quijusti{ie leut'prtltection : tr [.le r'espect de I'ensernble de ces exigences va

cle lait linriier les possillilités réelles cle densificatioll et cclâ d'atttant plus que certailtrx des

par.celles Jrréselrtfnt urt riclre patrintoinc paysagcr tlui dcvla êtrc préscrvé > {I.ettre tlrr Conseil

adnriuistrztildu 20 déccmbrc 2023, p. 2).

Pour cc motif'déjàl ce$ périrrlètl'e$ doivent êtr'e suppdrnés.

En deuxièrne lleu, la diurension dcs voirics, notâmmetrt dtr C.ilrernin dc Malclay e t tlu Chelnirr

ele l'Ecor.cherie, csr incomparible avee urle densilieation acctue. I-e prujet de Sratégie

d'évolgtion dc la zonc 5 est nranifestenlent con$cient ele cette siluation ptrisqu'il prévoit unc

errrprisc holsJignc de 2 nrètrcs pour l'élalgisserncnt de la rortte, sclon la fichc D.2' Or', trne tellc

enrprise cst totalcment irrcompatiblc alcc les qualites de ce chemin, ralrpelée par la même

Stratégie d'évolttion cle la zortc 5 :

- [x: Chemin de Marclay fait paltie de I'inventaire IVS. La catte de Stratégie el'évolrrtion de

la zone 5 l'identific d'ailleuru cxpressément eomtne < Chemin IVS fteaucotlp cle

sulrslalce) > selotr la {iche C.2 ; Le Rapport, dans sotr point C'2, fixe les règles ap;llicables

aux <t Chenrins IVS >, clont lc Chemin de Marclay ct lc Chcnrin dc la Rippaz. Il pr'éeise à

son point C.2,2 que < [.lcs projets situés le lolrg de ccs axe$ doivent tenil'comptc de cettc

valcirr patrimoniale et pÉserver les qualités spatiales, paysagères et natr.rlelles de ceux'ci o

{Rapport, p. 27).

- t-e iïtemin de lvfarclay cst borclé de haics lrocagères à chêncs ou de haies indigènes otr

mixtcs, idcntitées sur la cartc cle synthèse, qui sont ilrcompatibles avec son élargissement,

dès lors qu'elles doivent être pr'éservées I

- Un simpie exarnen d'une photo aérienne permet cle constât€r I'existence d'ttne impoftante

arborisation dc part et d'autre du chcmin, inconrpatiblc avec sotr élargissement I

- Un chcmin piétonnier est prévu le long du Chemiu de fuIarclay, avec pour conséquence qtte

sa réatisation, entre la r'oute et les arbrcs ou haies, ne laissera pas cle possibilité à un

élargissernent de la route ;
- Une trame verte cloit être garantie selon la Snatégie d'évotution de la zone 5 tout lc long du

Chemirr de Matclay et elu Chenrin des Princes'

- La sitrratiol est similaire pour le Chenrin de l'Ëcorcher'ie qui fait égalemerrt partie tle
I'inverrtairre IVS et présente des qualités lemarquables-

En conséqnence, l'élargi*sement du Chenrin de Marclay envisagé par la Stratégic d'évolution

de la zonc 5 n'est pas compatible avec l'état actuel des lieux, tel que televé par la même Stratégie

d'évohrtior.r de li zone 5, et n'est donc pas réalisable. ll s'agit d'un obstacle dirimant à la
densification, notamment des par'celles N" 2006 et N" 2007 qui nc sont desservies que par ce

chclnin à la densification accnte.

[,a sitrratiorr est similâite pour le chemin de l'Éeortherie qni consiitue I'accès de la parcelle

N" 1715.

It*
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k Conseil adnrinistlatif n'a rrrêmc pas exanriné ces arguments. ll sc lirnite à allirmer de nranièrt:
lapidaile et satrs jtrstification qrr'il < existe sur' le terrain privé une largc bandc dc tcn'ain
etrgazorrnée ctparscrnée de tochert qui pelrnettlait des anrénagcnlent$ çralitatifs et sécurisés. >

{Lettle du Conscil adminis(ratif drr 20 dér:embre 2023, p. 2).

Drr troigièrne lieu, les paruellcs No 2006 et N" 2007 sont entièr'emçnt errtourées rt'albres, à
I'exccption d'rtrr accès linrité au Chemirr de fuIar'clay, ce qui exelut, err cas de clensification, qrre
la citcula(ion généréc puisse passer ailleurs quc sur le Chemin dc Malclay, epi n'est pas en
mcsurc dc I'absolber.

[æ Conscil athnirristratif reconnait rlans sa r'éponse la difliculté dc circulation puisqu'il adnret
qtre le$ etuiscnrctr(s sont di{liciles all lnotif que t:'est admis par la normc VSS: <e fiJa targeur da
chentfu de À4atclE' ne constihc las n tnnl que telle unc linite à Ia lauif;calion. &lon lcs nonus IISS, les roules
d'attàs lnuuenl awit' eakc I el 2 wies de circalalion, Ie cns le croi*nrcnt t!ébnrrinaut est uoifurc/wihse tl aitesse
hès réduilc at lc croisenrcnl uc doit lnsJorcénvnt êIta possibh sur toute la longuatr de la route d'occèt. r> {Lcttr-e
cltr Conseil adnrinistratif du 20 déccmblc 2023, p. 2). Ih conséquerrce, il adrner lc fair que le
Chcnrin de fuIarclay cst tlop étroit.

linsuite, porrr éviter de traiter clc I'absence des accès alterrratifs conlme dcmandé par lncs
ntattdartts, il se linrite à allirnrer quc lcs clreurius ne scr-\,ent à r'icn pour réguler le tafic, seuls
comPtettl les cart'eforrrs. Il rte s'agit nratrifcstcnrent pas cl'rure réponsc acceptable rri fonclée. Lt:
trafic sera tres di{Iicile sur lc Chcnrin de Marclay en cas de densification âvec un rlarrger accru
pr:ur les usaget's, indépendamrlrent dcs carrefours que le Conseil adrninistratif n'examitre mênre
pas.

Enfrn, la zone de clensification âccl'uc ordinaire est elle-même classée dans rrn <r Secteur à
anréliorer du point de vrre dc la biodivcrçité r selon la fiche 8.1.2, ce qui n'est pas cornpatible
avec une densification accnle.

Le Rappot't fixe à son point B.l lcs conditions;:our le <Périnrètre à enjeux hriologitlues et
paysagels > {Rapport, p. l9). Iln palticrrlier, le point B. l.l, pour lc < Sccteuid'irnportaircl pour
la biodiver:sité, à prasener>r, soit lc scctclu'a;rplicatrle au $ecteur dans lequel se tr'ouvent les
parcelles N" 2006 et N" 20û7, indique que << []e plau identifie des parcelles ou ensemble de
parcelles Îrès ricl.res en termë de biodiversité et jouant tur rôle irnportant de coruexions
biologiques. læur développement nc pett ôtrc envisagé que par la prisc en compte sernible des
caractéristiques des lieux. 'I'out développenlcnt doit nrénager ces fonctions. > [Rapport, p. I g).

Il s'agit donc d'tttr secteur essentiel potrr la diversité biologique, ce qui cst nranifestement
incompatiblc avec une dcnsilication des constmctions. f,a situation est sinrilaire pour la parcelle
No 17t5.

C,'c d'attant plus r1tte, daus ce sccteur, I'objectifde pleine terre fixé au point 8.7.1 du Rapport
est cl'atteindt? un taux cle 60% (Rapport, p. 24). Ce taux est rrts contraigrrant, sirnilaire à celui
qui est applicpré darts la zone clc prctcction des rives du lac, où les consÛuctions denses sont
exclues. Portr ce motif également, le choix d'un périnrètle de densification accme est exclu,
tttême avec utre image directrice, des lors que les contr'aintes inhércntcs arrx parcelles elles-
mêmes et à la clualité de leur biodiversiré excluent une telle densification.

En outre, potrr les parcelles No 2006 et N" 2007, toutes les rncsures pr'évues au chapire 8.2 du
Rapporr. concenlant la forêt, les bosqrrcts et arbles isolés (Rapport, p. lg et ?0), notamment
I'obligation tle maintien des arbrcs selorr le chiflie 8.2.5, excluent une clcnsilication accrue cle

€{.
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ces parcellesl conlpte tenu de I'importante at'borisatiou, prol:ablcmcnt consistant pour partie

d'une for'êt, sul'ces parcelles'

S'agissant cles parcelles situées au Nolcl, rpti $c trouvcnt datrs un ( S{x;tenr' ;i arnéliorel du l.roirlt
de vue cle la biocliversité > selon le point B. L2 du Rapport (ltapport, p. l9), l'évolution de ces

secterlï cloit < cor:tribucr à an-réliorer le rrraillage verl- e{. olfi'ir des atnénagerncnts fàvorables à

la bioeliversiré. Par exenrple : plantation cl'arl:rcs ou cl'arbusLcs incligènes, arnéttagement cl'tttt

étang >. 1in ou1r.er il Iânt préser.vel' et rcspcctcf I'objcctif clc plcine tcrle de 50 % lixé itr-r point

B.?.I (Rapport, p. l9). De- nouveau, ces objectifs sont incomltatiblcs avcc le pér'irnètre choisi.

tc Conscil aclnrinistratif rcconnaît ces valeurs impotl:lntes rnais les écarte en a{Iirmatrt sans le

noirrclre élénent côncret qu'unc clcnsiJication llcut $c fairc et"r les t'espectatlt. La position dn

Conseil administratilnic ainsi de nranière albitraire le réstrltat cltr constal r1u'ellc lait des valeurs

biologiqucs ct paysagères des parcelles.

Pour lrensernble de ces rnotifs, nres nrandants r-equièrent la modi{ica{ion dc Ia Stlatôgic

d'évolution cl<: la zonc 5, trvcc la suppression clu périrr:ètre cle clcnsificatinn accrlle situé entle le

Clhcmil dc lvlarclay, le Chcmin .le* Princes, la Ror.rte cle la tapite et lc Clrcr:rin S'-Castellion,

et en palticllicr lc'sou.s1érirnètlc lbrmé par les parcelles N" 2006 et N" 2007, ainsi quc la

supprcssion du périmètre forrné par la palcelle N" I 715.

N[cs manclalts rclèvent par ailleurs que) coûrpte tenn de son degrt dc précision, la StÙatégic

el'étolution clc la zonc 
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t'cvêt les àractéristiques d'urr plan d'alfectation, dès lors qu'cllc

cli:tcrruinc tle nanièr.e ol-rligatoire les conditions d'utilisation cltr sol et notamment les conditions

cl'application cle I'artisle 59 LCI. lls se réservent clonc la faculté dc contestcr ccttc modi{ication

.lu piu" elir.cctcur cou:munal, valant plan cl'allèctation, si cclle-ci clcvait ôtrc adolrtéc cn incluant

le pélinrètle cle clcnsification accr'llc ci'clessus.

Jc vous plic dc croire, fuIadalre la Pr.esidente clg conseil rnupicipal, Mcsclamcs, ÙIcssicurs les

Cor-rseillers nuttricipattx, à l'assttrancc cle ma très haute

Irrançois

Cc: il{embres de la Cornmission dc I'cuvitonucmcut,
l'énergie (ilAI):

r\fadamc Sibilla H{ISLER ENZ
lVladarnc Clailc HIfYCHUES-DESPOINT lis
ùIonsieur Philippe À'IOR-EL

MonsicurJcan PDYEIT
lvlonsicul FrÉcléric PR DEI{V NI)
\,Ionsicur trric PROVINI
M*clame Iitrgenia RICCIO

I'aménagemeut territoil'e èt cle
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